

Si en la sociedad fué caballero, en su profesión ilustré y en la Academia conspicuo; si en la brega quirúrgica dejó huellas, como mexicano honró a su patria y en la Medicina lució, también como benefactor merece nuestra alabanza y encomio. Si la Cruz Roja ya le rindió su homenaje, la Academia en la ceremonia de hoy, lo exalta, le dedica su pensamiento y lo coloca en la galería de sus hombres grandes.

Señora González Cosío de Villarreal: siento honor al dirigirme a Ud. porque lleva sangre de un patriota, de un republicano que combatió al invasor, siento cariño al hablarle a la dama que tuvo en su regazo a mi compañero de colegio y a la mujer misma que lleva su espíritu; me es grato, me hace feliz la dicha, que debo al Sr. Presidente, de haber hecho el elogio y la semblanza de un co-académico distinguido; me siento grande al poder decir en nombre de la Corporación y en este acto solemne: Julián Villarreal, vuelve al recinto donde pasó horas de su vida, no viene a ocupar el sitio de otros días, sino otro más alto, el que ya lo esperaba; salió ayer, entra hoy y sube a la galería de los grandes, allí estará mientras la Academia viva.

DOCUMENTOS RELACIONADOS CON LA VIDA DE LA ACADEMIA

Reseña de los trabajos de la Academia Nacional de Medicina en su LXXIV año social (1937-1938) *

Por el Secretario Perpetuo Dr. ALFONSO PRUNEDA

Una vez más, para cumplir con el precepto que establece nuestro Reglamento, vengo en esta noche a dar a conocer a las autoridades que nos distinguen con su presencia, a los representantes de las corporaciones científicas que se asocian a la nuestra para compartir nuestra satisfacción y a los señores académicos, factores principales de la obra realizada, las labores desarrolladas por la Academia Nacional de Medicina de México en su septuagésimo cuarto año social. Y me es particularmente grato hacerlo,

(*) Leído en la sesión solemne del 10 de octubre de 1938.

porque el año de 1937 a 1938, que ayer terminó, tiene algunos caracteres peculiares que lo harán figurar entre los de mayor actividad académica y lo harán recordar placenteramente por quienes, de un modo u otro, participaron en ella.

La reforma reglamentaria que amplió el plazo de las labores presidenciales, nos dió la satisfacción de que continuaran en las manos entusiastas y competentes de nuestro distinguido colega el Dr. Ignacio González Guzmán, quien supo desarrollar una obra por todos apreciada y contribuir con ella al prestigio y decoro de la Academia. Por la misma reforma, siguió como vicepresidente el Dr. Rosendo Amor, a quien, dentro de breves momentos cabrá el merecido honor de ocupar la presidencia, en la que seguramente tendrá oportunidad de poner en juego las dotes que le hacen tan estimable. En reconocimiento de sus valiosos servicios, fué reelegido tesorero el Dr. Manuel Martínez Báez en la sesión efectuada hace un año y, en ella, fué merecidamente designado Secretario de Actas el Dr. Manuel Ortega Cardona. Con tan apreciados colegas y con el que habla, como Secretario Perpetuo, quedó integrada la Mesa Directiva, para el año de 1937-1938; la cual desea y espera que su labor, realizada con el mejor deseo de servir a la Academia y al País, haya merecido la aprobación de los señores académicos, sin cuya cooperación dicha labor hubiera sido imposible.

La Academia tuvo la pena de perder a cuatro de sus miembros más distinguidos: el erudito profesor Dr. Francisco Hurtado, que ingresó el 4 de junio de 1890 y murió el 10 de diciembre de 1937; el distinguido Dr. Daniel Vergara Lope, socio correspondiente en Cuernavaca, que ingresó a la Academia el 27 de junio de 1906 y murió el 12 de abril del presente año; el muy ilustre cirujano Dr. Ulises Valdés, admitido en nuestra compañía el 18 de julio de 1906, su presidente de 1913 a 1914, y que falleció el 29 del mismo mes de abril, y el eminente Dr. Pedro Chutro, socio correspondiente en la República Argentina desde el 8 de julio de 1925, muerto el 19 de octubre de 1937. La Academia tuvo igualmente la pena de borrar de la lista de sus socios numerarios a tres colegas que, por no haber cumplido con las obligaciones que establece nuestro estatuto, cayeron bajo la sanción del mismo.

En cambio, nuestra Compañía se regocijó de que el 8 de diciembre de 1937, fueran admitidos a ella, como socios numerarios,

nuestros estimados colegas Dr. José Luis Gómez Pimienta (sección de fisiología y enfermedades pulmonares); Dr. Galo Soberón y Parra (sección de enfermedades tropicales) y Químico Rafael Illescas y Frisbie (sección de química médica). Como nuevos socios correspondientes extranjeros, tenemos la satisfacción de contar a los distinguidos facultativos: Dr. Pedro Fariñas, de La Habana, que ingresó el 27 de abril del presente año; Dr. George Barnett Tribble, de Washington, admitido el 29 de junio; Doctores Alberto Inclán y José Manuel Cañas, de la Habana, aceptados el mismo 29 de junio, y el Dr. Isaac Costero Tudanca, de Valladolid y residente actualmente en México, elegido el 3 de agosto próximo pasado. En reconocimiento de sus altos méritos científicos, el 12 de enero último fueron designados socios honorarios el ilustre fisiólogo Sir Joseph Barcroft y el eminente historiador de la medicina Dr. Henry E. Sigerist. Por haberlo solicitado, la Academia elevó a la categoría de socio titular a nuestro muy apreciado colega el Dr. Francisco Bulman, el 10 de noviembre de 1937, reconociendo así los servicios que le ha prestado.

La Academia cuenta en la actualidad con los socios siguientes: 24 honorarios, 70 numerarios, 32 correspondientes y 14 titulares. En total: 140 académicos.

Existen vacantes en esta fecha, las siguientes 20 plazas de socio numerario:

- 1, en la sección de anatomía normal y patológica;
- 1, en la de fisiología;
- 1, en la de química;
- 1, en la de microbiología y parasitología;
- 1, en la de medicina general;
- 1, en la de fisiología y enfermedades pulmonares;
- 1, en la de dermatología y sifilografía;
- 1, en la de enfermedades tropicales;
- 2, en la de ginecología;
- 1, en la de ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones;
- 3, en la de farmacología y farmacodinamia;
- 2, en la de fisioterapia y radiología;
- 1, en la de higiene industrial y enfermedades del trabajo;
- 1, en la de medicina legal;
- 1, en la de medicina social, y
- 1, en la de historia de la medicina.

De acuerdo con el artículo 80. de nuestro Reglamento, las solicitudes para cubrir alguna o algunas de estas vacantes deben presentarse dentro de las seis semanas siguientes a esta sesión. Debemos desear que los señores Académicos procuren que se llenen esos lugares, apoyando las candidaturas de los médicos que, por sus cualidades científicas, profesionales, morales y sociales, aporten valioso contingente a nuestra corporación. En particular se hace sentir esta necesidad en la sección de farmacología y farmacodinamia, cuyas tres plazas están vacantes. También es de desearse que se hagan esfuerzos para aumentar el número de socios correspondientes nacionales, que actualmente sólo son 2; pues su contribución puede permitir un conocimiento mejor de la patología nacional, una difusión más amplia de los progresos de la medicina en distintos lugares de la República y un acercamiento mayor de los médicos mexicanos que ejercen en aquéllos.

Durante el año hubo 38 sesiones ordinarias, 1 extraordinaria y 1 especial. La sesión extraordinaria se dedicó a leer algunos trabajos pendientes y, sobre todo, a considerar y resolver los casos de falta de cumplimiento al reglamento; la sesión especial, celebrada conjuntamente con la Sociedad Mexicana de Puericultura, estuvo dedicada al Dr. Bela Schick, descubridor de la prueba que lleva su nombre, como justo homenaje a este sabio en el XXV aniversario de tan trascendental descubrimiento. El número total de sesiones habido en el año fué de 40, lo que significa 2 menos que en el anterior. No hubo sesión el 22 y 29 de diciembre de 1937 y el 25 de mayo del presente año por las vacaciones oficiales; el 2 de febrero último por la huelga de estudiantes de la Escuela de Medicina; y el 13 de abril próximo pasado por la festividad del día. La sesión del 4 de mayo fué levantada por la sentida muerte del Dr. Valdés.

Además de la sesión especial, honrada con la presencia del Dr. Schick, se efectuaron otras sesiones que también deben señalarse en particular: la sesión solemne, con la que se abrió el 10. de octubre de 1937 el LXXIII año académico, que fué presidida por el Sr. Dr. y Gral. José Siurob, Jefe del Departamento de Salubridad Pública, y por el Sr. Prof. Luis Chávez Orozco, Subsecretario de Educación Pública, y a la que concurrieron representantes de las agrupaciones culturales que tienen amistosas relaciones con la nuestra; la del 8 de diciembre de 1937, en que fué

recibido el eminente médico español Dr. Gustavo Pittaluga, quien, con motivo de un trabajo presentado ese día, disertó sobre el tratamiento de la tuberculosis pulmonar; las del 10. de diciembre de 1937, del 13 y 30 de mayo del presente año, en que fueron descubiertos respectivamente los retratos del eminente especialista Dr. Francisco Vázquez Gómez, del ilustre cirujano Julián Villareal y del notable dermatólogo Dr. Ricardo E. Cicero, presidentes que fueron de nuestra corporación, retratos obsequiados por las familias de estos inolvidables maestros; la sesión del 8 de junio de este año, en que fué recibido especialmente el eminente urólogo Prof. Adolfo von Lichtenberg, quien leyó un importante estudio en español sobre "Limitación de las tareas diagnósticas de la urografía por eliminación y rellnamiento"; la del 11 de agosto próximo pasado, en que también fué recibido especialmente el ilustre catedrático de la Facultad de Medicina de París y gran amigo de México, Prof. Emile Brumpt, quien dió una valiosa conferencia sobre "Etiología y epidemiología de las leishmaniosis", ilustrada con numerosas proyecciones tomadas por su autor en diversos países; y, por último, las sesiones del 27 de octubre, del 15 de diciembre de 1937; del 9 y del 23 de febrero y del 27 de julio del presente año, en que leyeron sus trabajos de ingreso nuestros apreciados consocios los Dres. Gerardo Varela, Atanasio Garza Ríos, José Luis Gómez Pimienta y Galo Soberón y Parra y el Químico Rafael Illescas Frisbie.

La asistencia media a las sesiones fué de 26 académicos, 6 más que en el año anterior. La más concurrida tuvo 37 asistentes y la menos 10; 21 académicos no tuvieron el número de asistencias que prescribe el Reglamento; pero la Academia, atentas las razones aducidas para explicar este hecho, tuvo a bien dispensarles esa omisión. Se notó mayor asistencia de público que en otros años, formada especialmente por estudiantes de medicina, que vuelven a acordarse que nuestra Academia constituye un centro muy importante de difusión de conocimientos médicos. Dos sesiones estuvieron particularmente concurridas, por la índole especial del trabajo que motivó esa excepción que atrajo a este salón un público no acostumbrado. Algunos pensaron que dicho trabajo y el peculiar interés que despertó no fueron dignos de nuestra Academia, porque juzgaron que no tenía el carácter netamente científico que corresponde a los estudios académicos; pero, en todo caso, nues-

tra corporación, siempre respetuosa de las opiniones de sus socios a quienes deja toda la responsabilidad de ellas, no estorbó la lectura de dicho escrito ni manifestó disgusto por aquella singular concurrencia. La Academia, sin embargo, aprobó el dictamen de la comisión nombrada con motivo de ese trabajo, que fué adverso a las conclusiones de éste.

La Academia se vió honrada con la visita de varios médicos extranjeros: Dr. Gustavo Pittaluga, de España; Dr. Emile Brumpt, de París; Dr. Adolfo von Lichtenberg, de Budapest; Dr. Bela Schick, de Nueva York; Dr. José García Tello, que trajo un saludo especial de la Asociación Médica de Chile; Dr. Acosta Silva, de Venezuela; Dr. Walter Earle, de la Fundación Rockefeller; Dr. Charles Leroy Lowman, de la Universidad de California; Dr. Paul D. White, de la Universidad de Harvard; Dr. P. Bacigalupo, de la Universidad de Buenos Aires; Dr. Agustín Castellanos, de la Facultad de Medicina de La Habana; y Dr. Isaac Costero, de la Universidad de Valladolid.

En algunas sesiones hubo invitados mexicanos especiales, como las familias de los finados doctores Cicero, Vázquez Gómez y Villarreal; el Jefe del Departamento de Salubridad Pública, el Subsecretario de Educación Pública, los Jefes de los Servicios Sanitarios Coordinados de la República y los delegados de corporaciones científicas y de la Cruz Roja Mexicana.

Durante el año fueron presentados por los socios numerarios 46 trabajos de turno y 2 fuera de él; 1 por un socio correspondiente nacional y 1 por un socio correspondiente extranjero; 5 trabajos de ingreso; 5 comentarios a los mismos; 3 elogios de presidentes muertos y 7 estudios de nuestros distinguidos huéspedes extranjeros. El total de trabajos leídos fué de 70, lo que significa un aumento de 4 en relación con el año de 1936 a 1937.

Los títulos y los autores de estos estudios, agrupados según las secciones que forman la Academia, son los siguientes:

Sección I. Anatomía normal y patológica.

Tiroiditis tuberculosa (con microfotografías autocromas). Dres. Fomás G. Perrín y Gustavo Baz.

Caracteres histológicos de los blastomas y pseudoblastomas hipofisarios y parahipofisarios, con una clasificación anatómica de aplicación clínica (con proyecciones). Dr. Isaac Costero.

Estudios de Teratología. Algunas malformaciones correlativas de la cara. (Proyecciones de los monstruos estudiados). Prof. Isaac Ochotérena.

Sección II. Biología.

Estudios en *edamoeba gingivalis* (Grass). Historia y nomenclatura. Prof. Enrique Beltrán.

Las genas en la genética y en la patología. Dr. José J. Rulfo.

Sección III. Fisiología.

El bazo, órgano almacenador de glóbulos rojos y factor principal de las poliglobulias agudas. Dr. José Joaquín Izquierdo.

Resumen de mi contribución para el conocimiento de la fisiología del bazo. Dr. Fernando Ocaranza.

Sección IV. Química médica.

Importancia de los carburos de hidrógeno en biología. Prof. Rafael Illeras Frisbie.

Comentario al trabajo anterior. Dr. Francisco de P. Miranda.

El análisis químico como método previo del control biológico de vitaminas. Dr. Eliseo Ramírez.

Diagnóstico bioquímico del cáncer. Dr. Luis Gutiérrez Villegas.

Sección V. Microbiología y parasitología.

Inmunización activa contra la difteria. Dr. Gerardo Varela.

Comentario al trabajo anterior. Dr. Hircano Ayusso y O'Horibe.

La alergia como base de la inmunidad. Dr. Bela Schick.

Sección VI. Medicina general.

Análisis y crítica de la percusión del hígado. Algunas ideas nuevas sobre el particular. Dr. Gonzalo Castañeda.

Sección VII. Gastroenterología.

Las grandes hemorragias en las úlceras callosas gastrointestinales. (Proyecciones). Dr. Abraham Ayala González.

Síndrome de cólico vesicular y anaclorhidria. Dr. José Tomás Rojas.

Lambliasis digestiva. Dr. Mario Quiñones.

Sección VIII. Cardiología.

Significado de la onda Q3 profunda. Nueva serie de observaciones. Dr. Ignacio Chávez.

Evolución de nuestro conocimiento del corazón y de sus enfermedades. (Con proyecciones). Dr. Paul D. White, de Boston.

Sección IX. Fisiología y enfermedades pulmonares.

La auroterapia en la tuberculosis pulmonar. Dr. Ismael Cosío Villegas.

Estudios de Teratología. Algunas malformaciones correlativas de la cara. (Proyecciones de los monstruos estudiados). Prof. Isaac Ochotérena.

Sección II. Biología.

Estudios en *edamoeba gingivalis* (Grass). Historia y nomenclatura. Prof. Enrique Beltrán.

Las genas en la genética y en la patología. Dr. José J. Rulfo.

Sección III. Fisiología.

El bazo, órgano almacenador de glóbulos rojos y factor principal de las poliglobulias agudas. Dr. José Joaquín Izquierdo.

Resumen de mi contribución para el conocimiento de la fisiología del bazo. Dr. Fernando Ocaranza.

Sección IV. Química médica.

Importancia de los carburos de hidrógeno en biología. Prof. Rafael Illeras Frisbie.

Comentario al trabajo anterior. Dr. Francisco de P. Miranda.

El análisis químico como método previo del control biológico de vitaminas. Dr. Eliseo Ramírez.

Diagnóstico bioquímico del cáncer. Dr. Luis Gutiérrez Villegas.

Sección V. Microbiología y parasitología.

Inmunización activa contra la difteria. Dr. Gerardo Varela.

Comentario al trabajo anterior. Dr. Hircano Ayusso y O'Horibe.

La alergia como base de la inmunidad. Dr. Bela Schick.

Sección VI. Medicina general.

Análisis y crítica de la percusión del hígado. Algunas ideas nuevas sobre el particular. Dr. Gonzalo Castañeda.

Sección VII. Gastroenterología.

Las grandes hemorragias en las úlceras callosas gastrointestinales. (Proyecciones). Dr. Abraham Ayala González.

Síndrome de cólico vesicular y anaclorhidria. Dr. José Tomás Rojas.

Lambliasis digestiva. Dr. Mario Quiñones.

Sección VIII. Cardiología.

Significado de la onda Q3 profunda. Nueva serie de observaciones. Dr. Ignacio Chávez.

Evolución de nuestro conocimiento del corazón y de sus enfermedades. (Con proyecciones). Dr. Paul D. White, de Boston.

Sección IX. Fisiología y enfermedades pulmonares.

La auroterapia en la tuberculosis pulmonar. Dr. Ismael Cosío Villegas.

El tratamiento de la tuberculosis pulmonar bilateral. (Con proyecciones).

Dr. José Luis Gómez Pimienta.

Comentario al trabajo anterior. **Dr. Ismael Cosío Villegas.**

Sección X. Neurología y psiquiatría.

La insulina en la esquizofrenia y otros padecimientos mentales. **Dr. Leopoldo Salazar Viniegra.**

Tratamiento de la esquizofrenia por choques convulsivos con pentametilentetrazol. (Con una película cinematográfica). **Dr. Samuel Ramírez Moreno.**

Las "casas encantadas" y las telequinesias voluntarias o inconscientes.

Dr. Enrique O. Aragón.

A propósito del pensamiento mágico. **Dr. Alfonso Millán.**

Sección XI. Endocrinología y enfermedades de la nutrición.

Algunas observaciones en casos de azoemia, El factor endócrino suprarrenal. **Dr. Francisco de P. Miranda.**

Sección XIII. Hematología.

El diagnóstico de los síndromes anémicos. **Dr. Ignacio González Guzmán.**

Estudio nucleolar de los hemohistioblastos. (Con proyecciones). **Dr. Ignacio González Guzmán.**

Mielosis eritrémicas. **Dr. Ignacio González Guzmán.**

Sección XIV. Enfermedades tropicales.

El paludismo en Acapulco. Su erradicación definitiva. (Con proyecciones). **Dr. Galo Soberón y Parra.**

Comentario al trabajo anterior. **Dr. Miguel E. Bustamante.**

El paludismo en el sur del Valle de México, zona de Xochimilco. **Dr. Miguel E. Bustamante.**

Leishmaniosis. Etiología y Epidemiología. (Con proyecciones). **Dr. Emile Brumpt, de París.**

Sección XV. Cirugía general.

Algunos comentarios sobre cirugía biliar. **Dr. Gabriel M. Malda.**

Elefantiasis del escroto. **Dr. Juan Campos Kundhart, de Guadalajara.**

Cáncer del peritoneo. **Dr. Rosendo Amor.**

Raquianestesia. **Dr. José García Tello, de Chile.**

Operación para corregir la parálisis de la pared abdominal. (Con proyecciones). **Dr. Charles Leroy Lowman, de Los Angeles, Cal.**

Sección XVII. Andrología y urología médico-quirúrgicas.

Nuevos aspectos de la fisiopatología del riñón. **Dr. Gustavo Argil.**

La resección endoscópica. Sus indicaciones. (Con presentación de un instrumento relativo). **Dr. Luis Rivero Borrell.**

Limitación de las tareas diagnósticas de la urografía por eliminación y rellenamiento. **Dr. Adolfo von Lichtenberg, de Budapest.**

Sección XIX. Oftalmología.

Importancia de la semeiología de la pupila en la medicina general. Dr. Antonio F. Alonso.

Catarata y glaucoma inflamatorio agudo. Indicaciones operatorias. Dr. Antonio Torres Estrada.

Tumores del ojo. Dr. Raúl Arturo Chavira.

Sección XX. Otorrinolaringología.

Muletas del sordo. Audífonos eléctricos. Dr. Daniel Gurriá Urgell.

Algunas consideraciones acerca de la rinitis atrófica ozenosa. Dr. Ricardo Tapia Fernández.

Sección XXI. Pediatría.

Sangre y transfusión en pediatría. Dr. Pablo Mendizábal.

La epidemia de escarlatina de 1936-1937. Dr. Manuel Escontría.

Síndrome gastrointestinal azoémico. Dr. Anastasio Vergara.

Anorexia. Dr. Alfonso G. Alarcón.

Síndrome de Lawrence-Biedl o forma cerebral del síndrome adiposo genital. Dr. Rafael Rojas Loa.

Hipotrofia y raquitismo. Dr. Manuel Ortega y Cardona.

Sección XXIV. Obstetricia.

Hipertensión arterial en el embarazo. Dr. Atanasio Garza Ríos.

Comentario al trabajo anterior. Dr. Everardo Landa.

Sección XXV. Higiene.

La tarjeta de salud. Dr. Salvador Iturbide Álvarez.

Acerca de la educación higiénica antivenérea. Dr. Salvador Bermúdez.

Cómo realizar una profilaxia eficaz de la lepra. Dr. Vicente Ramírez.

Sección XXVI. Higiene industrial y enfermedades del trabajo.

La tuberculosis en algunas reclamaciones obreras. Dr. Ramón Pardo.

Sección XXVII. Medicina legal.

Consideraciones acerca de la medicina legal en México. Dr. José Torres Torija.

Sección XXVIII. Medicina social.

La medicina social y la carrera médica. Dr. Alfonso Pruneda.

Asistencia pública y medicina social. Dr. Carlos S. Jiménez.

El problema fundamental en los países americanos, visto por un sabio europeo naturalizado en Sudamérica. Extracto y nota bibliográfica. Dr. José Joaquín Izquierdo.

Hipócrates y los médicos. Estudio sobre la labor profesional que desempeñan los médicos. Dr. Jesús Arroyo.

Sección XXIX. Historia de la medicina.

Las grandes figuras de la historia de la anestesia. Henry Hill Hickman. Dr. Benjamín Bandera.

El Hospital de Jesús, fundado en 1524, es el más antiguo de América y todavía está en funciones. Dr. Edgard Erskine Hume, de Washington.

Elogio del Dr. Francisco Vázquez Gómez. Dr. Daniel Gurria Urgell.

Elogio del Dr. Julián Villarreal. Dr. Gonzalo Castañeda.

Elogio del Dr. Ricardo E. Ciceró. Dr. Everardo Lenda.

Sección XXX. Odontología.

Odontología preventiva. Cir. Dent. Francisco Calderón Caso.

En resumen, la Academia tuvo la oportunidad de escuchar los siguientes estudios: 3 sobre anatomía normal patológica; 2 sobre biología; 2 sobre fisiología; 4 sobre química médica; 3 sobre microbiología y parasitología; 1 sobre medicina general; 3 sobre gastroenterología; 2 sobre cardiología; 3 sobre fisiología y enfermedades pulmonares; 4 sobre neurología y psiquiatría; 1 sobre endocrinología; 3 sobre hematología; 4 sobre parasitología; 5 sobre cirugía general; 3 sobre andrología y urología médico-quirúrgicas; 3 sobre oftalmología; 2 sobre otorrinolaringología; 6 sobre pediatría; 2 sobre obstetricia; 3 sobre higiene; 1 sobre higiene industrial y enfermedades del trabajo; 1 sobre medicina legal; 4 sobre medicina social; 5 sobre historia de la medicina y 1 sobre odontología. No hubo trabajos en las secciones de dermatología y sifilografía, ginecología, ortopedia y cirugía de huesos y articulaciones, farmacología y farmacodinamia, fisioterapia y radiología y medicina veterinaria. 15 académicos no presentaron trabajo; en cambio, algunos presentaron, además, trabajos fuera de turno. Las comunicaciones orales, frecuentes en otros años, brillaron por su ausencia en el presente. Algunos académicos presentaron estudios que no corresponden a la sección de que forman parte, lo que demuestra, entre otras cosas, que los especialistas que constituyen nuestra corporación no restringen sus actividades teóricas y prácticas a un solo ramo de la medicina, sino que se interesan por varios, cosa que, además de ser manifestación de una cultura médica amplia, tiene que ser provechosa para el adelanto general de la profesión.

Los trabajos académicos siguen distinguiéndose, en general, por su importancia doctrinal o clínica. Buena parte de ellos son la

demostración evidente de la experiencia personal del autor, aguerido en las nuevas técnicas y al tanto siempre de los progresos médicos.

Como, por fortuna viene observándose en los últimos años, hubo varios estudios de problemas médicosociales, que demuestran una vez más que la Academia, sin perder sus características tradicionales, se interesa más en esos asuntos, en que la medicina se pone al servicio, no solamente del individuo o de los individuos, sino de la comunidad en general.

Para el concurso de 1937 se presentaron 4 trabajos sobre el primer tema "El problema de la prostitución en México; sus aspectos médico y social; intervención que corresponde a las autoridades sanitarias y al cuerpo médico" y 2 trabajos sobre el segundo tema "Las brucelosis en México; variedades etiológicas y clínicas; plan de campaña preventiva y tratamiento aconsejado". Las comisiones nombradas para juzgar dichos trabajos no rinden aún su dictamen.

La Academia tuvo a bien aprobar, para el concurso de 1938, los siguientes asuntos: 1.—Causas y tratamiento de la esquizofrenia. 2.—Estudio médico-social de la contracepción. Por excepción se acordó prorrogar por dos meses el plazo en que deben presentarse los trabajos respectivos, con lo cual se espera que éstos sean tan meditados y tan copiosos como la índole de los temas lo amerita. En la sesión primera del mes de diciembre próximo, el Secretario Perpetuo informará en cuanto a los trabajos que se reciban para este concurso, a fin de que la Academia elija las correspondientes comisiones dictaminadoras.

Al comunicar a las autoridades la constitución de la Mesa Directiva que ha tenido nuestra compañía en este año, se les recordó que "como órgano consultivo que es, del Gobierno de la Nación, se ocupa, además, de resolver las consultas que éste le haga sobre los asuntos que son de su competencia". Las Secretarías y los Departamentos del Ejecutivo se sirvieron agradecer esta recordación; pero solamente el Departamento Forestal, de Caza y Pesca la tuvo en cuenta, pidiendo que la Academia formule un instructivo sobre las medidas de higiene y precauciones médicas para el personal de guardería forestal y para los turistas alpinistas. La sección de higiene quedó comisionada para redactar este instructivo que será presentado próximamente a la consideración de la

Academia. La Secretaría de Asistencia Pública, por su parte, solicitó se le dieran los nombres de dos parteros mexicanos eminentes, para elegir el que deba darse a la maternidad dependiente de ella; se espera que la sección de obstetricia los proponga en una de estas sesiones, para contribuir así a honrar la memoria del tocólogo escogido. La Academia discutió en varias sesiones los puntos fundamentales de los documentos sobre las enfermedades venéreas y la prostitución, que en 1937 se sirvió remitirle para su estudio el Departamento de Salubridad Pública; y aun cuando, por diversas razones, no se ha concluido esa discusión, la Academia se mostró de acuerdo en general con dichos puntos, declarando que es partidaria del abolicionismo y que considera que constituye un delito el que una persona que sabiendo que está en condiciones de transmitir una enfermedad venérea, exponga a otra al contagio por medio del comercio sexual. Es de desearse que se dedique una de las próximas sesiones a terminar la discusión de que se trata, para apoyar las ideas del Departamento de Salubridad, si fuere necesario, ante la Cámara de Senadores, en la que se encuentra ya el proyecto de reformas a la legislación respectiva.

Las relaciones entre las autoridades y la Academia se manifestaron, igualmente, de otros modos. Por su importancia, fueron dados a conocer a las autoridades correspondientes, los trabajos presentados por nuestros colegas Dres. Iturbide Alvérez, Jiménez y Torres Torija, esperándose que tomen en cuenta las ideas expresadas en ellos, respectivamente, sobre tarjetas de salud, asistencia pública y medicina legal. Con motivo de la expropiación de las compañías petroleras y de los problemas económicos conexos, la Academia fué invitada a colaborar en la propaganda respectiva por la Gerencia de la Administración del Petróleo Nacional y por el Comité de Recuperación Económica Nacional; invitación que no tuvo resultados porque dichas instituciones suspendieron esa propaganda. El Comité mencionado dedicó a la Academia una de las transmisiones radiofónicas que organizó. Se recibió invitación del Departamento de Salubridad Pública para designar un representante en la junta que dicho organismo oficial celebró con el fin de discutir las dosis de enervantes que se pueden autorizar a los médicos dentro de las nuevas disposiciones relativas. La Dirección de divulgación y acercamiento cívico-militar de la Secretaría de la Defensa Nacional, invitó a los académicos a los festivales de la

Hora Cultural del Ejército y de la Marina que celebra semanalmente. La Academia ha colaborado en los trabajos iniciados por la Gerencia de la Colonia Universitaria para Trabajadores Intelectuales, enviándole una lista de sus socios residentes en esta capital; y se hizo representar en la inauguración de la Exposición de trabajos científicos y médico-sociales desarrollados en 1937, por la Universidad. Estuvo igualmente representada en el homenaje rendido por esa institución al muy ilustre universitario Dr. Tomas Masaryk, Presidente de la atormentada República de Checoslovaquia.

A solicitud del Dr. Maximiliano Ruiz Castañeda, se hicieron gestiones ante la Universidad, el Departamento de Salubridad y la Secretaría de Asistencia Pública, para que continúen ayudando al sostenimiento del Departamento de Investigaciones Médicas del Hospital General, a cargo de aquel distinguido bacteriólogo mexicano. Por gestiones del Secretario Perpetuo, el Departamento Autónomo de Prensa y Publicidad acordó publicar por su cuenta, en un volumen, las conferencias biográficas sustentadas por distinguidos colegas con motivo del Centenario de la fundación del Establecimiento de Ciencias Médicas en 1833. Por conducto de la Secretaría de Relaciones Exteriores, se han estado recibiendo de las misiones diplomáticas mexicanas en el extranjero, datos sobre las Academias de medicina existentes en otros países, con el fin de invitarlas a que estén representadas en la conmemoración, ya próxima, del LXXV aniversario de la fundación de nuestra Academia.

Otras pruebas de relaciones de nuestra corporación con instituciones extranjeras, merecen especial mención. El Cónsul General de Inglaterra en México solicitó y le fueron enviados datos acerca de la fiebre de Malta en nuestro país. La Embajada de México en la República Argentina ha enviado ejemplares de publicaciones médicas, que han servido para establecerse o reanudar el canje con el órgano de la Academia. Esta se ha puesto en comunicación con la Fundación Rockefeller, para colaborar en el establecimiento de un centro bibliográfico informativo sobre literatura médica mexicana. Es oportuno señalar aquí los esfuerzos hechos por el Dr. Ignacio González Guzmán, nuestro muy estimado y distinguido Presidente saliente, para fundar una hemeroteca científica de acuerdo con las demás agrupaciones de ese carácter. Se recibió de la revista valenciana "Crónica Médica", una expresiva

comunicación en respuesta a la que le envió la Academia con motivo de haberse reanudado la publicación de esa importante revista, no obstante las dolorosas circunstancias de España. El Dr. José Izquierdo, profesor de anatomía de la Universidad de Caracas, envió una nota para asentar la prioridad que dice le corresponde en la idea de que "la hipertrofia de la próstata tiene su asiento en el utrículo prostático". Son cada vez más numerosas las publicaciones enviadas a la Academia, en ocasiones con expresiva dedicatoria, por instituciones o autores extranjeros.

Nuestra corporación ha seguido cultivando cordiales relaciones con otras agrupaciones científicas mexicanas y de fuera del país. Las primeras han continuado comunicando el cambio de su mesa directiva e invitando a sus sesiones ordinarias y especiales, así como a los cursos para postgraduados que algunas han venido organizando con plausible éxito. La Academia estuvo representada en el Tercer Congreso de Historia que se celebró en Monterrey; en la Primera Convención Regional para la Campaña contra el Paludismo reunida en Oaxaca, que tuvo a bien considerar como socios honorarios a los miembros de la Academia; y en la celebración del "Día del Médico" organizado por el Sindicato de Médicos Cirujanos del Distrito Federal. Se recibió también invitación para participar en la Primera Convención Médico-Dental y en el Primer Congreso Mexicano de Pediatría, efectuados ambos en esta metrópoli. La Sociedad Mexicana de Historia Natural ha invitado especialmente a la Academia para contribuir a la celebración del centenario de la enunciación de la teoría celular por Schleiden y Schwann en 1838 y 1839, y acordó llevar a cabo una sesión especial con ese fausto motivo en diciembre próximo, además de invitar a sus socios para que tomen parte en el concurso abierto por aquella Sociedad con igual objeto.

La Academia de Medicina de Buenos Aires dirigió a la nuestra una expresiva comunicación, invitándola a establecer con ella relaciones fraternales y canje de publicaciones; dicha nota fué contestada, también expresivamente, señalando iguales propósitos y recordando que siempre le ha sido muy grato recibir la visita de los distinguidos médicos argentinos que nos han honrado con su presencia. Atendiendo las invitaciones respectivas, la Academia designó a nuestro muy estimado colega el Dr. Francisco Castillo Nájera, su representante en la Tercera Conferencia Interna-

cional para el Estudio del Bocio, que acaba de celebrarse en Washington del 12 al 14 de septiembre último, y ha nombrado a su socio correspondiente en La Habana el Dr. José Elías López Silvero, delegado al Primer Congreso Panamericano de Municipios que se efectuará en la capital de Cuba del 14 al 19 de noviembre próximo.

Algunos académicos recibieron durante el año distinciones que es pertinente señalar, no sólo por el honor que para ellos significan, sino por el que recibió nuestra corporación. El Dr. Gustavo Baz, que durante su presidencia dejó como huella el reglamento que ahora nos rige y la transformación de esta sala, fué elegido con general beneplácito Rector de la Universidad Nacional Autónoma. El Dr. Salvador Zúbirán, uno de nuestros flamantes académicos, después de haber sido Jefe del Departamento de Asistencia Infantil, fué merecidamente nombrado Subsecretario de Asistencia Pública. El Dr. Manuel Martínez Báez, nuestro diligente tesorero, nombrado en febrero último Jefe de la Oficina de Cooperación de los Servicios Sanitarios en el Distrito Federal, acaba de ser designado en la reciente Conferencia Sanitaria Panamericana de Bogotá, a la cual asistió como delegado de México, vocal de la Oficina Sanitaria Panamericana de Washington. Nuestro distinguido consocio el Sr. Dr. Alfonso G. Alarcón, fué acertadamente nombrado a principios de este año Secretario General del Departamento de Salubridad Pública. Nuestros estimados colegas los Doctores Abraham Ayala González, Darío Fernández, Ismael Cosío Villegas, Ignacio Chávez, Ignacio González Guzmán y Teófilo Ortiz Ramírez, concurrieron a la reunión de la Asociación Médica Panamericana celebrada en La Habana en diciembre de 1937, donde, como era natural, dejaron muy bien puesto el nombre del Cuerpo Médico Mexicano. Por último, y perdónese la mención personal que ello significa, el Secretario Perpetuo de la Academia fué nombrado Oficial Mayor del Departamento de Salubridad Pública y ha sido elegido miembro correspondiente extranjero de la "Association de la Presse Medicale Belge", en su carácter de director de la Gaceta Médica de México. La Academia ofreció una cordial manifestación de simpatía a su ilustre socio honorario el Dr. Manuel Uribe y Troncoso, que acaba de estar en esta capital transitoriamente (porque reside en Nueva York) después de trece años de ausencia de la patria.

La Gaceta Médica de México ha venido apareciendo con regularidad, aunque en algunos números con corto retraso debido a dificultades en la imprenta respectiva. El último número aparecido es el de agosto próximo pasado, que está circulando en estos momentos. El interés principal de nuestro órgano ha estado siempre en los trabajos de los académicos, publicados siempre en riguroso orden de presentación a la Academia, que por medio de él son conocidos profusamente en nuestro país y en el extranjero; no siendo raros los casos en que han aparecido referencias de ellos en otras publicaciones similares. Sentando un saludable precedente, la Academia ha negado en este año el permiso para que algunos trabajos se publiquen antes en otro periódico, dando así a la Gaceta la primacía que justamente le corresponde. Sin embargo, algunos académicos, olvidando seguramente la prescripción reglamentaria respectiva, han publicado su trabajo en otras revistas sin dicho permiso, lo que ha motivado que pierdan el derecho de su publicación en el órgano de la Academia. En otros casos, se han presentado aquí trabajos que lo habían sido ya en otras corporaciones o publicados anteriormente. Todos debemos desear que estas circunstancias, que el Secretario Perpetuo se ha permitido señalar en cumplimiento de su obligación como director de la Gaceta, desaparezcan en el futuro para provecho de esta importante publicación y para mayor prestigio de la Academia. También es de desearse, por supuesto, que ésta cuente con mayores recursos para que los números de la Gaceta puedan ser más voluminosos y contener más trabajos, con lo que se conseguirá que éstos aparezcan en fecha más próxima a la de su presentación.

El número de revistas nacionales y extranjeras, que actualmente se reciben en canje de la Gaceta es de 144. De ellas han comenzado a recibirse 39 en este año, provenientes de México, D. F.; Buenos Aires; Lima; La Paz, Bolivia; San Paulo, Brasil; Maracaibo, Venezuela; Guadalajara, México; Guatemala; Rosario de Santa Fe, Argentina; Caracas, Venezuela; Río de Janeiro, Brasil; Bruselas, Bélgica; Turín, Italia; Santiago de Chile; Nueva York; Baltimore, E. U. A.; París y Lyon, Francia. Como un síntoma de la época, debe señalarse el carácter médico-social de algunas de esas publicaciones.

Como en años anteriores, las publicaciones recibidas en canje constituyen el factor más importante de enriquecimiento de la Bi-

blioteca, aunque no pueden aprovecharse como fuera de desearse porque seguimos careciendo de local apropiado para esa importante sección de la Academia. Nuestra Biblioteca ha recibido también otras valiosas publicaciones nacionales y extranjeras donadas por sus autores. Entre las primeras están "Urgencias de cirugía", del Dr. Louis Dembrin, traducida al español por nuestros colegas los Dres. José Torres Torija y José Castro Villagrana; la nueva edición del "Tratado de Clínica General", de que es autor nuestro colega el Dr. Gonzalo Castañeda, y "Apuntes de Medicina Legal", por el Dr. Gustavo A. Rodríguez, de Jalapa. Entre las publicaciones extranjeras, deben mencionarse especialmente las muy valiosas de que es autor nuestro nuevo socio honorario el Dr. Henry Sigrist, de Baltimore, que se sirvió remitir al recibir esa merecida distinción; los importantes tomos que forman las "Actas y trabajos del IV Congreso Nacional de Medicina reunido en Buenos Aires en 1931"; "La Litterature médicale de l' U. R. S. S., 1932" y "Litterature scientifique de l' U. R. S. S. (Medecine, 1933)", ambas en ruso, remitidas desde Moscú, por el Instituto para las relaciones científicas de la U. R. S. S. con el extranjero; y otras publicaciones de diversos países, de todas las cuales se ha hecho oportuna mención en la Gaceta.

En ella han venido apareciendo también los títulos y los nombres de los autores de las tesis para examen profesional de médico cirujano, que ha seguido remitiendo a la Biblioteca de la Academia la Dirección de la Facultad de Medicina y Ciencias Biológicas. La publicación de tan importante donativo está sirviendo para dar a conocer esa valiosa actividad, como lo demuestra, entre otras cosas, los pedidos de algunas de las tesis, que se han recibido de médicos del extranjero.

La situación económica de la Academia continúa siendo hasta donde es posible satisfactoria. La actividad de nuestro muy estimado tesorero ha permitido que las cuotas de los académicos se cubran casi en su totalidad. La Secretaría de Educación Pública incluyó nuevamente en su presupuesto de este año, la subvención de \$300.00 mensuales; pero, por desgracia, sólo se han recibido las cantidades correspondientes a los tres primeros meses del año. Del Departamento de Salubridad Pública, se han recibido con toda regularidad los \$ 200.00 mensuales que tiene concedidos como subvención. La Academia espera que estas importantes ayudas con-

tinúen en el futuro y así se permite solicitarlo, en estos momentos, de los distinguidos funcionarios que presiden esta sesión. La Academia necesita y merece estas subvenciones por el carácter nacional que la ley le ha concedido; por la contribución que no deja de hacer al progreso de los conocimientos médicos, y por consiguiente de la cultura, en nuestro país y, también, porque sigue dispuesta a resolver las consultas que el Gobierno de la Nación le haga sobre los asuntos que son de la competencia de la Academia.

Tales son, resumidos hasta donde ha sido necesario, los trabajos realizados por nuestra corporación en el año académico que ayer concluyó. Tanto los de orden meramente científico como los de índole social (que también deben tenerse muy en cuenta para valorizar la obra que realiza una agrupación cultural como la nuestra), demuestran que la Academia Nacional de Medicina de México se esfuerza en seguir las huellas que le trazaron sus ilustres fundadores y en continuar con todo entusiasmo y con la mayor voluntad la obra realizada en otros tiempos bajo la sabia dirección de los maestros que en efigie nos acompañan y nos estimulan con su ejemplo y su amor a las ciencias médicas; pero los trabajos llevados a cabo en el año a que se ha referido esta reseña, demuestran igualmente que la Academia sigue ocupándose más y más de los problemas médico-sociales de nuestro país y contribuyendo, en lo que le corresponde, a su mejor conocimiento y eficaz resolución. Nuestra corporación, en los últimos años, sin perder los caracteres que le señalan un lugar prominente entre las corporaciones científicas mexicanas, ha venido saliéndose de los moldes llamados "académicos", que algunos juzgan estrechos y no en consonancia con la época que vive nuestro país; e incorporándose más y más a esta vida, está modificando su trabajo para ponerlo de acuerdo con las exigencias de esa época, que necesita de la cooperación resuelta de todos los buenos mexicanos, especialmente de los que, como los médicos, tienen grandes oportunidades para presársela al país.

Esta noche principia el septuagésimoquinto año de vida de nuestra Academia. En abril próximo hará setenta y cinco años que fué fundada, y la misma edad tendrá la Gaceta Médica de México en septiembre siguiente. Ya es tiempo de que nos preparemos para celebrar tan dignamente como se requiere esos dos

faustos aniversarios, que tanto significan en la vida médica de México. Hagamos votos, desde ahora, para que el año de 1938-1939 se distinga singularmente en la historia de la Academia y contribuyamos, cada uno dentro de nuestras posibilidades, al progreso de nuestra amada Compañía, con lo que habremos de contribuir también al adelanto de nuestra noble y no siempre bien comprendida profesión y al bienestar de nuestro muy amado México.

Tesis de la Facultad de Medicina y Ciencias Biológicas recibidas en la Academia Nacional de Medicina

- Tovar Morales, Marcelino.**—Servicio Médico-Social en el Valle Bajo del Río Bravo con la Caravana de la S. C. O. P. 1938
- García Espinosa, Camerino.**—Impotencia Psicógena. 1938.
- Escobar Velasco, Eliseo.**—Estudio Médico-Social de Yolomécatl, Oax. 1938.
- Herrera Paredes, Antonio.**—Informe General sobre la exploración sanitaria del Municipio de Tepatepec, Hgo. 1938.
- Ursúa Sánchez, Agustín.**—Informe General sobre la exploración sanitaria del Municipio y Villa de Jalpa de Méndez, de Tab.
- Gaitán González, Luis.**—Exploración Sanitaria de las obras del Río Nazas, en el Estado de Durango. 1938.
- Garza Orozco, Miguel.**—Breve resumen de las condiciones sanitarias, económicas y sociales de la Villa de Chicoloapan de Juárez, Méx. 1938.
- Gutiérrez Cruz, Elihu J.**—La operación de Jacobaeus complementaria del neumotórax de Forlanini en el tratamiento de la tuberculosis pulmonar. 1938.
- Gardida Arellano, Santos.**—Estudio higiénico-sanitario del Municipio de Los Reyes, La Paz, Dto. de Texcoco, Méx. 1938.
- Henares Martínez, Juan María.**—El Servicio Médico-Social en Sahuaripa, Son. 1938.
- Escudero Garrido, Alfredo.**—Informe de los trabajos efectuados para el saneamiento del "Campamento A. Obregón" en Alaquines, S. L. P. 1938.
- Gómez Cruz, Vidal.**—Informe General de la exploración sanitaria del Municipio de Rayones, N. L. 1938.
- Cedillo, H. J.**—Exploración sanitaria del Campo Petrolero de Poza Rica, Ver., en relación con el servicio social médico. 1938.
- Márquez Olivares, José.**—Exploración sanitaria del Municipio de Cuatro Ciénegas, Coah. 1938.
- Cravioto Meneses, Adalberto.**—Algo de cirugía del simpático. 1938.
- Hernández Padilla, Pascual.**—Hernias abdominales y su tratamiento. 1938.